
第一章

婚姻案件的特殊性

我做了十七年的婚姻律师，代理了几百起离婚案

件，写了近三千份各种各样的婚姻方面的协议。

我平均每天都要和几位客户见面聊天或者电话沟

通。也就是说，我每年要听几百个关于婚姻的故事。

所以常有同行问我：于律师，你认为婚姻案件

和其他案件最大的不同是什么？男律师适合做婚姻律 

师吗？

下面我就来讲讲婚姻案件的特殊性以及这些年我对

行业变化的感受。

01  客户情况介绍

我做婚姻律师的这十几年，是中国离婚率迅速升
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高的十几年。大城市的离婚率，从我入行时的百分之十

几，一直到现在的百分之四十多。案件数量越来越多，

很多人也能感觉到身边离婚的人明显增多。

所以我算一入行就进入了“朝阳产业”。根据社会

发展的一般规律，经济的快速发展，一定会带来离婚率

的提高，这是社会变革时期的必然结果。

再说说离婚人群的年龄变化。

我的当事人，逐渐呈现年轻化趋势。自从业到现

在，我代理的客户主体从“70 后”转为“80 后”，现在

离婚的主体是“85 后”“90 后”。

我二十四岁当律师的时候接的离婚案件，当事人大

多是四十来岁。那时候客户嫌我年轻，我师父让我一定

要装成熟，穿显老的衣服，举止沉稳—怕当事人嫌我

太嫩。

也常常有当事人问我：你结婚了吗？我说没有，人

家就开始怀疑我的能力，说一个没有结过婚、没有生过

孩子的人，怎么能理解要离婚的人的痛苦呢？这个时

候，我一般就拿自己的专业能力征服他们。
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还有的当事人很体贴地说：你天天接触我们这些对

婚姻失望的人，会不会恐婚啊？他们还告诉我很多过来

人的经验，比如不要和婆婆一起住，要相处两年以上再

结婚，等等。

几年之后，我发现“80 后”逐渐走上了离婚的路。

慢慢地，找我咨询离婚的人都变成我的同龄人了。

现在，找我的客户大部分是比我小的，几乎都是“85

后”，还有很多“90 后”。不少当事人，都管我叫姐了。

我自己的感受是，离婚的主体越来越年轻化，从最

早的四十来岁，到现在的三十出头。

一些民间机构的调查显示，离婚案件的高发期就是

结婚四年前后，按照中国大城市人口的婚龄，三十岁之

前结婚的话，三十岁出头时的离婚率最高。

结婚四年前后离婚率最高这一规律，在国外的调查结

论里也得到了验证。因为这时候，大家一般都有了孩子。

如果婚前没有充分的了解和磨合，比如被父母催着才结

婚的、第一次谈恋爱没经验的、大龄青年不得不凑合结婚

的、奉子成婚的……这些婚姻本身的感情基础就不稳固，
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加上孩子一出生，双方老人一参与，矛盾就爆发了。

02  从城市分布上来看，一线大城市的离婚咨询数

量最多

从全国调查数据的基本情况来看，东北地区离婚

率最高，但是东北地区给我打咨询电话的人却极少。付

费咨询最多的就是北京、上海、广州、深圳这几个大城

市，再加上广东、浙江等省份，咨询的比例占到了我每

年接听的咨询数量的百分之七八十。

这在一定程度上体现了全国的经济发展走势，一二

线城市的群体付费能力强，付费意识也高——不仅有资

产，也愿意为专业知识付费。而我自己代理的案件也只

选择一些大城市的，毕竟这样的城市的司法环境更为发

达，我自己也摸得清脉络。

从性别上看，离婚咨询数量最多的是女性，向我咨

询的客户百分之九十是女性，但是到承接案件的时候，

男性的比例就提高了，毕竟男性不轻易咨询，一旦咨询

了也不愿意比来比去。一般来讲，男性觉得合适了就立
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刻签约，而女性很多时候都只是倾诉一下，回去之后要

思考很久。

因此我在和男性客户面谈之前，都会化个很正式的

妆容，随时做好签约准备。

从这个角度看，如果想代理婚姻案件，肯定要更了

解女性，愿意多和女性打交道。

03  婚姻案件的特点是：基数大，咨询多，但成案

率特别低

我每年付费咨询的客户数量有五百到六百，包括电

话沟通的、见面聊的。但是我每年代理的诉讼案件才十

几起，起草各种协议的几十起。虽然这有我本人爱挑拣

案件的因素，但也能看出来，很多离婚咨询的客户，真

的就只是“咨询一下”。

还有很多来访者当时只是情绪在线，比如发现老公

出轨的第一时间，给律师打个电话，表示咱毕竟是咨询

过律师的人，咱毕竟是动过离婚的念头的人，这样好显

得有面子。
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所以，如果想做婚姻咨询，而且打算免费咨询，那

会被累死的。

我曾遇到一位实习律师，说要给我介绍个大客户。

我说我不免费咨询，这位实习律师说，毕竟对方是大客

户，张口就要咨询费不好意思。他就决定自己先提供免

费咨询看看。

结果实习律师主动上门，客户还一聊就是八个小

时，从客户家出来的时候，实习律师已经累垮了，但案

子还是没有接下来。

因为成案率低，所以离婚咨询必须收费，主要也是

因为收费能控制咨询的时间。而且我不去客户的地点谈

案子，因为来回的在途时间，无法计算成本。

04  离婚律师一般都在本地执业，婚姻案件出差少

婚姻案件中，跨省请律师的少。

可以简单对比下，如果做拆迁业务、上市业务，可

能常年在外地跑。听说有的律师拿个拉杆箱，周日从北

京出发，一整个礼拜，从 A 市跑到 B 市，再直接从 B
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市飞到 C 市，到周末才回到北京。这种工作状态在其他

业务领域挺常见的。

而婚姻案件的当事人一般更愿意找本地律师，这样

见面沟通起来方便。而且在当事人的心里，离婚官司也

没有那么高深，标的额不大的话也犯不着从外地请律师

过来，而且从外地请律师还要多花差旅费。

大城市的客户更愿意跨省请律师，主要是因为这些

人大多是商务人士，更能接受飞来飞去的模式，而且对

线上的沟通也很习惯。

中小城市的客户，相比之下就不爱从外地请律师，

而是更喜欢找熟人和托关系。

所以，从出差频次这个角度来看，婚姻律师这个行

业办理的主要是本地案件，出差的情况相对比较少，多

数是可以同时照顾家庭的。

05  婚姻律师的收入

一线城市的婚姻案件，大多涉及房产，房产的价值

一般起价就是几百万，多则上千万，收取几万、十几万
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甚至几十万的律师费不难。

如果案子做得好，有了知名度，在一线城市，实现

年薪百万还是相对容易的。但是要想突破几百万，达到

上千万的年收入，还是有难度的。

毕竟，很多大额家产的婚姻案件中，当事人都会认

识一些企业律师，所以他们离婚的案子往往就顺便交给

企业律师了。

比如名人离婚的案件，以及大的上市公司老板离

婚的案件，这些当事人一般会先找和自己关系最好的

经济律师沟通，再由这些律师给介绍一位婚姻律师，

或者直接交给企业律师的团队，找团队里的其他律师

操刀。

想接这种代理费用上百万的案件，着实不太容易，

除非你的人脉关系质量比较好，比如名校毕业的，或者

自己在知名企业家圈子里面人脉很广的，否则做婚姻案

件的“天花板”还是很明显的。

总结一下，婚姻律师在一二线城市更好做，但也有

“天花板”；在三四线城市做婚姻律师，就更要评估一下
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了。如果案件数量都不见得有多少，标的额又不大的

话，达到年薪百万的水平就有些难了。

06  婚姻案件开庭的工作量小，沟通的工作量大

婚姻案件中，证据算最少的。一般情况下是十几份

证据，多的时候二三十份证据也就够了。如果是刑事的

案子、上市公司的案子，尤其是建筑工程领域的案子，

律师常常要拉个拉杆箱开庭。

很多婚姻案子，到了开庭环节，其实都已经是最

后一步了，大量的工作都是做在开庭前的。毕竟婚姻

案件涉及的法条少，法官的自由裁量权大，所以提供

证据、取证的工作量也少。婚姻案件中更多的工作是沟

通。比如与当事人沟通，与法官沟通，与对方当事人沟

通，与当事人的父母、子女沟通，甚至与婚姻中的第三

者沟通。

我们接触的是活生生的人，而且是被巨大的情绪裹

挟的人，他们更需要的往往不是律师给提供多少取证服

务，甚至不是法律服务，而是在情感层面给予回应。比
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如律师的安抚、支持、共情。

因此，谈案子的时候，律师只要能接得住当事人的

情绪，站好了位，一般的案子都能接下来。当然了，能

不能接下来是一回事，愿不愿意接是另一回事。

因此也可以说，婚姻律师要求有基本的共情能力、

交流能力。如果对和人打交道没兴趣，对沟通完全提不

起兴致，也就别干这个行当了。

有的人对其他人的事情完全提不起兴致，不好奇，

这样的人特别不适合做婚姻律师，换作其他不太用和人

交道的领域，会合适得多。

对人感兴趣，想帮助人，这是做好婚姻律师的第

一步。

至于具体的方式方法，都可以慢慢学。只要想学，

比如沟通技能、心理学知识等，都能学会。

尤其是心理学的很多知识，是婚姻律师非常需要

的。绝大多数的客户咨询的时候，经常涉及情感话题，

比如应不应该离婚、婚姻的问题到底出在哪里，等等，

这里面情感倾诉的成分比法律咨询的成分大得多。
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在一定意义上也可以说，客户倾诉的需求得到满足

了，签单就是早晚的事了。

而且，在帮助别人的过程中，我们律师也在修炼自

己。我们可以从客户身上看到自己的影子，也可以从不

同的婚姻里看到自己的问题。

经常有人问我，是不是在办理案件的过程中，情

绪、精力一直被耗费？

我的回答是：我没有觉得被消耗；相反，我是被治

愈的。

我有机会看到每个人最真实的一面，看到很多人从

来不敢在他人面前展示的灵魂，看到每个个体都在顽强

地成长，借此也体会到我自己的价值。

当然，婚姻律师需要具备共情力，但也别过度共情。

有一回我接听一位律师的咨询电话，她给我讲了

一个案件。大致是一个农村男生，因为给付女方高额彩

礼，导致家庭生活非常困难，甚至不得不借高利贷。这

位律师非常走心，她不只是办理案子负责，还看不了别

人吃苦。
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这样的律师办起案来就会非常累，他的过度共情会

让自己很辛苦。

为什么不能过度共情呢？因为悲伤是会传染的。适

当的共情是可以的，但是如果太走心，不仅无法更好地

办案子，也会让自己以后不想从事这个职业。

我之前带过很多实习生，通过这些经历，我也慢慢

总结出来哪种性格的人不太适合做婚姻律师。比如跟着

客户一起哭的，甚至比人家哭得还凶的。再比如等客户

一走，自己就开始怀疑，是不是自己的老公也在外面偷

腥，从此不相信爱情的——这都属于不适合做婚姻律师

的类型。

这样的性格，迟早会让自己难过死，最后还会把咨

询者都撵走了。

我妈就是这样的人，她听不了悲伤的事情。但凡我

给她讲一个什么案例，她的情绪就非常激动，非要用自

己的价值观站位，严厉指责不道德的一方，开启各种道

德审判，甚至还替人家上火，替人家伤心。

从某种程度上讲，过度操心别人的事是太自恋的表
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现，太拿自己当回事儿。人家用得着你上火，用得着你

评判吗？先过好自己的日子再说。

所以我才说，共情是必需的，但要适度。

有助理问我：于律师，在做咨询的时候，当事人都

哭成那样了，你为什么不跟着哭？我回答的是，因为我

的悲伤已经被治愈了，我已经不会被当事人的情绪裹挟

了。我可以大大方方地陪着他们，讨论他们的悲伤了。

和悲伤被治愈不同，回避、掩盖悲伤的人是无法谈

论他人的悲伤的。有很多看似冰冷、冷漠的律师，都是

回避、掩盖悲伤的人，他们不愿意讨论自己的悲伤和脆

弱，是因为他们不敢。

是否治愈了自己的悲伤有两个判断标准：第一是能

否大大方方地谈论自己的悲伤，第二是能否陪着别人谈

论他们的悲伤。

当然，不是说所有人都要自己先被治愈，才有资格

当婚姻律师、当咨询师的。我们完全可以在治愈他人的

过程中找到治愈自己的方法和能量。
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07  以往婚姻律师的专业化差比较小，近几年才开

始越来越专业化

直到今天，也还是有很多当事人，甚至律师自身也

认为，婚姻案件没什么技术含量，是个律师就能办理婚

姻案件。有些身家几千万的人，也不愿意花几万的律师

费，因为他们觉得就那么点儿小事儿，自己也可以办。

当然，很多当事人有这种想法，还有另一个因素，

那就是他们总觉得律师是外人，与其把这个钱给律师，

还不如在自己和对方之间分掉。直到面对以下现实，才

决定花律师费—如果自己和对方谈判，那就是零和游

戏，人家可能要 1，自己只能得到 0。这时候才决定，

还是给律师一点点吧。

因为当事人有这样的心理因素，所以离婚的人虽然

多，但请律师的却相对比较少。

最要命的还不是当事人认为离婚这种事不值得请

个律师，而是律师自身也认为，离婚这个领域没啥好做

的，没啥技术含量。
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甚至有人说，离婚律师的工作上不了台面。

日本有部纪录片叫《寿司之神》，讲的是做寿司的

二郎的经历。在刚从业的时候，前辈对二郎说，寿司是

日本古老的食物，已经没有什么可提升的空间了。二郎

却说任何饮食都有越做越完美的可能。后来，他一生只

做了这一件事，成为当之无愧的“寿司之神”。

二郎做的寿司看着很简单，好像没费什么工夫，但

各地美食家吃完都赞不绝口。他们赞叹，如此简单的食

物，味道竟有这样的深度！用一句话形容就是：因极简

而纯粹。

二郎的店里，没有清酒和小菜，只有寿司，十五分

钟就吃完了，人均消费最低 3 万日元，要至少提前一个

月预约，但客人吃过了，都觉得值这个价钱。

拍纪录片那一年，二郎已经八十多岁了，还是每

天来店里试吃，他对寿司的要求是：一定要比上一次

更好吃。我也是对自己有要求的人，我要求：案件一

定要比上一个办得更好；咨询一定要比上一次更让客

户满意。

婚姻律师进阶教程  5校  正文.indd   15 2023/10/25   9:12:47



16 进阶教程

婚姻律师

二郎的故事还让我想到，刚开始做婚姻案件的时

候，也有人对我说这样的话：婚姻案件是个律师就能做，

没有什么可提升的空间。我自己却觉得，我每年都在进

步，我办理案件的水平每年都在提高。

我把谈判学、心理学、投资学等领域的知识不断引

入婚姻案件领域后，客户的满意程度越来越高。我代理

过的客户，购买过我的服务，都觉得值这个价钱。包括

咨询的客户，一开始他们可能觉得咨询费贵，但打过电

话的都觉得值这个价钱。

而且，我依然相信，我未来还有很长很长的路要

走，我可以在这个细分行业里，不断提高自己。

《寿司之神》里的二郎说，我干了七十五年，也该

退了，我的孩子们只要坚持下去，余生只做同一件事

情就行。这没什么神秘，我们就是单纯地每天重复一件

事情。

干我们这一行的，只要努力，每天都会有进步，但

再往上，是需要一些天赋的。比如做寿司的人的嗅觉和

味觉。而普通人，如果从事了厨师这个行业，也不需要
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17婚姻案件的特殊性

第一章

有过于明显的天赋，只要不断提高就行，一般是碰不到

“天花板”的。

律师也是一样，如果想突破“天花板”，那是需要

点明显的天赋的。但如果只想做到年薪百万级别的，只

需要坚持一直做就好了。

二郎还说：你一旦选择了职业道路，就要全身心地

投入其中。你要热爱自己的工作，不要有怨言。你要穷

尽一生，磨炼自己的技能。这就是成功的秘诀，也是赢

得别人敬重的关键。

做婚姻律师也是这样，如果你坚持只做这一件事，

也一定能在这个领域取得成功。所以，只要我们尊重

婚姻律师这个行业，尊重自己的职业，不断提升专业水

准，就会越做越好，形成正向循环。

总结一下前面说的：婚姻案件客户呈现出年轻化、

大城市化、本地化的特点。这给我们的启示是：如果以

代理婚姻案件为主业，要考虑自己所在的城市，最好是

在大城市做专业程度高的律师。婚姻律师的经济收入，

维持小康水平没问题，想要达到更高的收入水平，“天
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婚姻律师

花板”效应就会比较明显。从性格上看，最好是对人有

兴趣，对沟通有兴趣。而且做婚姻律师，心理学基础是

必要的。同时，也希望我们的内心可以更强大一点，不

要被接触到的负面情绪所吞噬。
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